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Справочные таблицы содержат основные правила русской орфографии. 
Они  отобраны  с  учетом  частотности  допускаемых  в  письменных  текстах 
орфографических  ошибок  и  представлены в  6  таблицах.  После  некоторых  таблиц 
обращается внимание на трудные случаи и варианты написания.

Предложенные  таблицы  позволяют  студентам  первого  курса 
филологического факультета систематизировать знания по определенным аспектам 
русской орфографии, быстрее запоминать трудные орфограммы, а также помогают 
усовершенствовать навыки грамотного русского письма при подготовке к написанию 
словарных, текстовых диктантов и других письменных работ в течение всего периода 
обучения.
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Введение

     
           Настоящее пособие представляет собой первую часть свода 
справочных таблиц по орфографии и содержит систематическое 
изложение определенной группы правил русского правописания. 
Содержание таблиц отвечает программе курса “Практикум по орфографии 
и пунктуации” и отражает нормы, зафиксированные не только в 
“Правилах русской орфографии и пунктуации”, официально 
утвержденные в 1956 году, но и в ряде современных академических 
справочников.

         Особое внимание уделено проблемам связи орфографии с 
закономерностями фонетической и морфологической системы русского 
языка, а также трудным, а иногда и спорным случаям русского 
правописания.
Изложение справочного материала в таблицах иногда сопровождается 
дополнительными рекомендациями, которые помогут понять ряд сложных 
фактов русской орфографии.

         Цель пособия не только в том, чтобы обеспечить нахождение 
справки относительно того или иного орфографического написания, но и в 
том, чтобы помочь в понимании существа русской орфографии. Этому, в 
частности, служат отдельные примечания, в которых приводятся 
некоторые сведения, позволяющие проследить эволюцию морфем с точки 
зрения образования и написания (см., например: значение и этимологию 
русских, а также иноязычных приставок).

        Предложенная форма подачи материала – в виде таблиц – позволяет, 
на наш взгляд, систематизировать знания, быстрее запоминать, облегчает 
процесс понимания сложных написаний.

        Свод таблиц рассчитан прежде всего на углубление, обобщение и 
систематизацию знаний студентов первого курса филологического 
факультета в области правописания, а также может быть использован 
всеми, кто заинтересован в грамотном русском письме.
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О р ф о г р а ф и я
(справочные таблицы)

                                            
                                                                                                         Таблица № 1
                               Безударные гласные в корне слова

                         1. Гласные, проверяемые ударением
                         2. Гласные, не проверяемые ударением
                         3. Чередующиеся гласные

                             Гласные, проверяемые ударением 
      В безударном положении в корне пишется та же гласная, что и в 
соответствующем ударном слоге однокоренного слова или формы этого же 
слова, например:  река-реки, гора-горы, леса-лес; 
задрожать (дрожь) – заражать (заразный),
раздражать (дразнит), воображать (образчик),
старожил (старый житель) – сторожил (сторож), извинение (повинный),
благословение (благо, слово), соединение (единый), кладовая (кладь),
умолять о помощи (молит) – умалять достоинства (делать малым),
скрипя зубами (скрип) – скрепя сердце (крепко), развивает общество 
(развитие) – развевается флаг (веять)  и др.
 
         Необходимо помнить! 

        1. При подборе однокоренного слова следует учитывать возможное 
чередование согласных в корне, например: 
поглощение – глотка, возрождение – роды, оглашать – гласный, обогащение 
– богатство, богач,  нагромождение – громоздкий, обнажать – наг,  
пристяжные (лошади) – стягивать,  пристежной (воротничок) – 
пристегивать,  поласкать (ребенка) – ласка,  полоскать (белье) – полощет и 
др.
        2. Если в корне под ударением пишется е, то в безударнром положении 
следует писать е, например: 
весны – весенний, звезды – звезда, подчеркнутый – подчеркнуть, почерк, 
пестрый – испещренный, подвез – подвезти, подвел (кого-либо) - подвести и 
др.
        3. Нельзя проверять безударную гласную  о  в корне глагола 
совершенного вида  глаголами  несовершенного вида  на -ывать/-ивать,
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например: 
проглотить – глотка (а не проглатывать), опоздать – поздно (а не 
опаздывать), раздвоиться – двое (а не раздваиваться), затопить печку – 
топка (а не затапливать), раскроить – кройка (а не раскраивать), утоптать 
– топот (а не утаптывать)  и др.
                                                              
       4. Нельзя проверять неполногласные сочетания  ра, ла (в старославянских 
корнях) полногласными сочетаниями  оро, оло  (в русских корнях), например: 
бразды (бороздка),  облака (оболочка),  прекратить (короче),  брада (бородка),
влачить (проволочка).
       5. Внимание!
Седок, седло, седалищный нерв,  но: сидеть, сиделка, посиделки.
       6. В некоторых словах написание безударной гласной можно объяснить, 
учитывая этимологию слова, например:
соревнование (ревность),  посвящение (святость), ознаменование (знамя).

                              Гласные, не проверяемые ударением

       Написание слов с непроверяемыми безударными гласными корня 
определяется по орфографическому словарю.

                                                   Запомни!
- Исконно русские слова:    подражать, обаятельный, свирепый,  наваждение, 
лелеять, палач, колдун, мятеж, ураган, иждивенец, кавычки и др.
- Заимствованные слова:    абажур, апелляция, аплодисменты, бакалея, 
винегрет, витрина, дезинфекция, дизентерия, дилетант, дивиденд,  
интеллект, интеллигенция, канонада, катастрофа, кобура, новокаин,  
компрометировать,  панорама, периферия, привилегия, стипендия,  
экзаменатор, эскалатор, эстакада  и др.

                                                  Различай!
                Кампания                             -               компания
 (“мероприятие, поход, война”)                (“общество, группа людей”)
               комплимент  (“похвала”)    -           комплемент (“фермент”)
               гиена    (“животное”)           -           геенна  (“ад”)
               синьор  (ит. - “господин”)   -           сеньор  (исп. - “господин”)
    корригировать  (“исправлять”)     -      корректировать (“вносить поправки”) 
       Обрати внимание!
          1. Следующие  слова различаются своими суффиксами:
Интеллект-интеллигент, аккомпанемент-аккомпанировать, ангажемент-
ангажировать, дезинфекция-дезинфицировать, лидер-лидировать, никелевый-
никелированный, тренер-тренировать, тренировка.
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          2. Написания  нумер, туннель, эксплоатация  устарели.
          3. Слова  нумеровать, нумерация, нумерованный, а также  нулевой, 
нуллификация, нуллифицировать пишутся только с    у   ,  но в выражениях:
ноль-ноль, ноль внимания, ноль целых  пишется только   о  .

                                                              
 Чередующиеся гласные

        
          Написание чередующихся гласных в корне слова может зависеть:
                   1)  от ударения;
                   2)  от характера конечной согласной корня;
                   3)  от следующего за корнем суффикса;
                   4)  от значения корня слова
                                                        

             Правила            Примеры         Исключения
1) написание гласной 
зависит от ударения:
 -зар-(-зор-)  /  -зар-

         -гар- / -гор-

-клан-(-клон-) / -клон-

-твар-(-твор-) /  -твор-   

       -плав- / -плов-          

Зори, зарево – заря,
зорька  -  зарница

загар – загорелый,
угар – угореть, 
нагар – выгорание

кланяться, поклон – 
поклонение, наклониться

тварь, затвор – затворять, 
творение

плавать,плавучий, плавник,  
поплавок, жук-плавунец

-7-

Зоревать (“не спать на 
заре”), зарянка (“птица 
малиновка”)

выгарки (спец.) - “остатки 
от сгорания”, изгарь 
(диал.) - “что-либо 
подгоревшее”, пригарь 
(диал.) - “привкус дыма, 
гари”

утварь (“предметы 
какого-либо обихода”)

пловец, пловчиха;
плывун (спец.) - “слой 
подпочвы”



2) написание гласной 
зависит от характера 
конечной согласной корня:
     -лаг- / -лож- 

  -раст-(-ращ-) / -рос-

  -скак- / -скоч-

3) написание гласной 
зависит от следующего за 
корнем суффикса:
 -кос- / -кас-(а)
 -бер- / -бир-(а)
 -дер- / -дир-(а)
 -мер- / -мир-(а)
 -пер- / -пир-(а)
 -тер- / -тир-(а)
 -блест- / -блист-(а)
 -жег- / -жиг-(а)
 -стел- / -стил-(а)
 -чет- / -чит-(а)

Излагать – изложить,
предлагать – предложить,
полагать – положение

вырастить, выращенный - 
вырос, водоросли, поросль

скакать – выскочить,
прискакать – выскочка
Различай!
Заскакать (“начать 
скакать”) - заскочить 
(“зайти ненадолго”)
                 

Коснуться – касаться,
соберу – собирать,
задеру – задирать,
умереть – умирать,
запереть – запирать,
вытереть – вытирать,
блестеть – блистать,
выжег – выжигать,
стелить – расстилать,
вычет- вычитать

Полог (устар.) -  
“занавеска”

отрасль; росток,  
Ростов, Ростислав,  
ростовщик,  
подростковый

скачок, скачу, скачи 
(пов.накл.)

Сочетать, сочетание,  
бракосочетание, 
чета

4) написание гласной 
зависит от значения корня 
слова:  (см. в контексте!)
  -равн-   (“равный, 
одинаковый, сходный по 
величине, качеству, 
достоинству”)  

  -ровн-  (“ровный,гладкий, 
прямой”)

Равномерное движение, 
сравнять счет в игре, 
поравняться с (кем-либо или 
чем-либо), равнение (по 
росту), равняйсь, 
подравняться, выравняться 

заровнять яму, выровнять 
клумбы, выровненная 
площадка, подровнять челку

Равнина; ровесник,  
поровну, уровень

  -мак-  (“опускать, 
погружать в жидкость”)

  -мок-  (“пропускать 
жидкость, становиться 
влажным, мокрым”)

обмакнуть кисть в краску,
макать хлеб в сметану

вымокнуть под дождем, 
непромокаемый плащ, 
селедка вымокла,  
вымоченная рыба
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Промокашка, промокать 
написанное,  
промокательная бумага



   Следует помнить
чередование гласных:

     -а-(я) – им
     -а-(я) – ин 

Сжать – сжимать,
снять-снимать, примять-
приминать, обнять-
обнимать (ср.: объемлет),
внять – внимать 
(ср.:внемлет), 
 понять – понимать

                                                                                                
Таблица № 2

                                               Согласные в корне слова

                      1. Сомнительные (звонкие и глухие) согласные: 
                           проверяемые  и непроверяемые.
                      2.  Непроизносимые согласные.
                      3.  Двойные согласные.

                 1. Сомнительные (звонкие и глухие) согласные: 
                              проверяемые и непроверяемые

      Ряд согласных звуков составляют пары по звонкости-глухости
 (б-п, в-ф, г-к, д-т, з-с, ж-ш).  Звонкие согласные на конце слова и перед 
глухими согласными оглушаются, например: дуб, лодка, вред, в тайне, 
молодежь.  Глухие согласные перед звонкими (кроме л, р, м, н, и в) 
озвончаются, например:  просьба, молотьба, отжать, вокзал, сдоба, наш 
герой, к зиме.
      Для правильного написания сомнительной согласной необходимо изменить 
слово так, чтобы эта согласная оказалась перед гласной или перед 
р, л, м, н, в,  например:  высший (высокий) – низший (низок), вперемежку 
(перемежаться) – вперемешку (перемешать),  локти (локоть) – когти 
(коготь), сноб (снобизм) – сноп (снопы), резьба (резать) – косьба (косить),  
изморозь (морозит) – изморось (моросит), липкий (липок) – робкий (робок);
обидчивый (обида), неотвязчивый (отвязаться), перебежчик (перебежать),  
писчая бумага (писать), объездчик (езда);
   но!  свадьба (хотя  сватать).
 
         Необходимо помнить!
      1). При проверке сомнительной согласной следует учитывать возможное 
чередование согласных (в пределах одной морфемы: корня или суффикса),
например:
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     в корне:                                             в суффиксе:
     друг – друзья – дружба                           брусок – брусчатый
     искать – ищу                                           бороздка - бороздчатый
     ездить – езжу                                          песок - песчаный
     мостить – мощеный                               веснушки - веснушчатый
     вспахать – вспашка                                 резок - резче
     воск - вощаной                                          сладкий – слаще 
     доска – дощатый                                     жесткий - жестче
     еда – малоежка, сладкоежка                 решетка - решетчатый

     
  2). Различай   следующие слова  !

а) Бумажка (бумага), дворняжка (дворняга),      Старикашка, костяшка, 
    бедняжка (бедняга),                                           стекляшка, тельняшка
    врастяжку (растягивать);                                (суффикс -ашк-/-яшк-);
                                                                                    
б) кочерыжка (кочерыга), шаромыжка           коротышка, пустышка, 
    (шаромыга), лодыжка (лодыга),                  страстишка, мыслишка,
    коврижка (коврига), интрижка                    лгунишка
    (интрига);                                                       (суффикс -ышк-/-ишк-);
в)  пичужка (пичуга), семужка (семга),          девчушка, простушка, копчушка,
     лачужка (лачуга); севрюжка                       болтушка, ватрушка,дядюшка, 
     (севрюга), дерюжка (дерюга);                     (суффикс -ушк-/-юшк-);
г)  ночлежка (ночлег), сыроежка                      головешка, рыбешка                   
     (диал. - сыроега), стежка (стегать);         (суффикс -ешк-).
д)  бомбежка, кормежка (суффикс -ежк-).     

      3). В словах, образованных от основ на  к, ц, ч,  перед суффиксами: 
               а) -чик-, -чин-, -чат-   пишется  т  
(казак – казатчина, крупица – крупитчатый, черепица – черепитчатый,
немец – неметчина, добыча – добытчик, раздача – раздатчик);

               б) - н-, -ник, -ниц-   пишется  ц
(пустяк – пустячный, булка – булочная, очки – очечник, горчица – горчичница, 
яйцо – яичница, свеча – подсвечник).

        4).  При написании  некоторых слов с сомнительными согласными 
следует различать  их семантику, например:
       лоточник (продавец с лотка)         -          лотошник (игрок в лото)
                                                                            городошник  (игрок в городки)
       гречневый (от греча:                                  гречишный  (от гречиха:
            гречневая каша)                         -          гречишный мед
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       маломочный (от мочь.“бедный”)  -          маломощный (от мощь, “малой 
                                                                            мощности”)
       провомочный                                   -         немощный

Слова-исключения:  двурушник (рука), раешник (раек), набалдашник,   
                                    истошный, дотошный, рушник, столешница;
                                    Рукавишников, Свешников.

         5). В женских отчествах на -ичн-  пишется  ч,  например: 
       Никитична, Ильинична, Фоминична, Саввична, Кузьминична.
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        6).  В отличие от глагола  идти  в неопреледелнной форме глагола
прийти  буква   д    не пишется  , но в личных формах  этого глагола не пишется 
буква   й  , например:  приду, придешь, придет  и др.

         Во многих словах, обычно заимствованных, нельзя проверить 
сомнительную согласную в корне слова, поэтому правописание таких слов 
определяется по орфографическом словарю, например:
         заимствованные слова -                        русские слова -       
            абсент, анекдот, асбест,                    ветчина, потчевать, притча,
         афганцы, бутсы, вокзал, зигзаг,          здесь, здание, здоровье,
         офсайд, офсет, рюкзак,                        ни зги;  сдоба   и др.
         футбол, экзамен   и др

                                  2. Непроизносимые согласные

                       1. Проверяемые и непроверяемые согласные.
                         2. Нет непроизносимой согласной.
                       3. Различай!

      Проверяемые и непроверяемые    Нет непроизносимой согласной 

а)  праздный – празден
     грустный – грустен
     под уздцы – узда
     яростный -  в ярости
     захолустный – захолустье
     громоздкий – громоздок
     окрестный – окрест
     устный – уста
     блестки – блесточка
     честный- честен

   
      словесный – словеса
       ужасный – ужасен
       искусный – искусен
       опасный - опасен
       чествовать – честь
       чудесный – чудеса  
          и др.
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     безмолвствовать – молва
     комендантский - комендант
    кронштадтский -  в Кронштадте
    хрустнуть – хрустеть    и др.

б) дерматин, инцидент, прецедент
    и др.
                                                                  

 Запомни!
       Блеснуть (хотя  блестеть)
      склянка  (хотя  стекло)
      плеснуть  (хотя плескать)
      лосниться  (хотя  лоск)
      сверстник  -  ровесник

                                                           
                                                    Различай!
                Искусный  -  искусственный
                интриганский  -  дилетантский
       констатация (“установление существования чего-либо”)  -  константа 
      (“постоянная величина”)
                 конъектура (“исправление текста”)  -  конъюнктура (“обстановка”)
                 норманнский (норманны)  -  нормандский  (Нормандия)
                 ровесник  -  сверстник
                 свиснуть (свисать)  -  свистнуть  (свист)
                 участвовать (участие)  -  чувствовать
                 шествовать  (шел)  -  шефствовать  (шефы)
                 эскалатор  -  экскаватор
                 яства (от ст.-сл.  ясти - “есть”)  -  явственный  (“явный”)

                                       3. Двойные согласные

                      1. В корне слов (русских и заимствованных).
                       2. На стыке морфем (корень+приставка, корень+суффикс).

1.В корне слов:
      а)  русские слова:
                           -жж-
вожжи, дрожжи, жужжать, 
можжевельник  (и в производных от 
них);
жечь – жжешь, жжет.., жженый, 
сожженный, выжженный, жжение, 
жженка  и т.д.
Примечание:
   Жужелица (“хищное насекомое из 
семейства жуков”)

                          - зж-
визжать, брызжет, брюзжать, 
дребезжать, мозжечок, позже, 
брезжить, размозжить;
а также
 приезжать, изжога, разжечь (приставка
+корень)
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  -сс-
ссора, ссориться, поссориться,  
рассориться;
а также в словах с корнем  -росс-:
Россия, россияне, российский, великоросс,  
малороссиянин
                      -нн-
одиннадцать               

Внимание!  
                      -рус- 
Русь, русист, русифицировать,  
обрусеть, белорус, белоруска;
но -  русский, русскоязычный, 
белорусский, Белоруссия;
просторечные слова:  Расея,  
расейский.         

  
                                                            
     б) заимствованные слова:

-13-



  Двойные согласные   
Аббревиатура, агрессия, акклиматизация,  
аккомпанемент, аккорд, аккредитация,  
аккорд, аккумулятор, аккуратный, 
аллегория, аллея, аннотация, аннулировать,  
антенна, антеннщик, апелляция, аппарат, 
артиллерия, ассистент, аттракцион,  
аффект; 
балл, баллада, баррикада, барокко, бассейн,  
беллетристика, биллиард,брутто, 
бюллетень;  
ванна, ватт, ваттметр;
галлюцинация, грамм, грамматика, грипп,  
группа, группка;
дилемма, дистиллироватть, 
дрессировщик;
идиллия, иллюзия,иллюстрация,  
иммигрант, интеллект, интеллигент,  
ипподром;
каллиграфия, кассета, киллер,киловатт, 
килограмм, классный, коллектив, коллекция,  
коллоквиум, колонна, колоннада,  
комментарий, коммерция, компромисс,  
коммутатор, конгресс, коралл,  
корреспондент, коррозия, коррупция;
массаж, металл, миллион, миссия,  
муссировать;
нарцисс, нетто, новелла, норманны;
оккупация, оппозиция, оппонент;
пассаж, перрон, пессимизм, пицца, пресс,  
пресса, пресс-центр, программа,  
программка, профессор;
раввин, режиссер, рессора; силлабический,  
симметрия, спиннинг, стеллаж, 
стюардесса, суррогат;
теннис, терраса, террикон, территория,  
террор, террорист, тонна, триллер,  
троллейбус, труппа; 
фонограмма;  
хлорофилл, хоккей, хоккеист;
целлюлоза;
эксцесс, эссенция, эффект
               и др.
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        Одиночные согласные
Адрес, акустика, алогизм,  
алюминий,амуниция, апартаменты, 
апатия, априори, атрибут;
балюстрада, баркарола, баскетбол,  
бизнес;
виньетка, вето, варьете, волейбол; 
галерея, гуманизм;
десант, десерт, децибел, дилер,  
дилетант;
имитация, импресарио;
кавалерия, канонада, карикатура,  
километр, Колизей, коридор;
лилипут;
масон, масонская ложа;
нивелировать;
офис, официальный, офшор;
панорама, пилигрим, политес,  
привилегия, продюсер, пудинг;
рапорт, раса, расист, расовый, ресурс,  
рококо, росомаха, русизм;
софит;
тореро, тротуар;
фолиант;
штекер;
элита, эмиграция
       и др.

 В сложносокращенных словах:
грамзапись, корпункт, теракт, 
групорг,
спецкор.
                

Внимание!
1) имена собственные: Алла – Алка –
Алочка, Анна – Анка – Аночка, Инна -
Инка – Иночка, Кирилл – Кирилка,  
Филипп – Филипка (так же: Филипок,  
род.п. Филипка) – Филипчик, Геннадий;

2) слова с суффиксом -к(а):
пятитонка, трехтонка (тонна), 
колонка (колонна), антенка (антенна),  
финка (ср. финн);     кристалл-
кристаллический – кристальный,
финский (финн), оперетка (оперетта)



                                                  Различай!
                             ас                                                   асс
   (“большой мастер своего дела”)                  (“древнеримская денежная единица”)
                             бал                                                балл
            (“танцевальный вечер”)                             (“единица оценки”)
                            бона                                               бонна
           (“кредитные документы”)                       (“воспитательница”)
                            брас  (“снасть”)                               брасс  (“стиль плавания”) 
                      ватный   (“вата”)                                    ваттный      (“ватт”)
       джин  (“можжевеловый напиток”)                       джинн   (“дух, демон”)
                    колос    (“злак”)                                 колосс       (“огромный”)
      пас  (“передача мяча; отказ от игры”)           пасс  (“движение руки гипнотизера”)
          эмигрант  (лат. - “выселяться”)               иммигрант  (лат. - “вселяться”)

              2. На стыке морфем
       При написании двойной/одиночной согласной следует учитывать значение 
слов, а также их морфемный состав:

           а)  приставка + корень
   подать – поддать
   податься – поддаться
   поделка – подделка
   отереть – оттереть
преддверие, неподдельный, беззаветный,
бесследный, воззвание, воззрение,  
иззеленить, иссечь, раззадорить, 
раззеваться, рассекреченный,  
рассердить,
ресстегнуть, расстроить, оттянуть,  
оттеснить
      
Орфографические варианты:
    обегать – оббегать
    обить - оббить

Запомни!
Разевать, разинуть, разорить, 
близсидящий;                  бессчетный
расчет, расчетливый   -   рассчитывать
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          б) корень + суффикс

1) русский, черкесский, матросский;
    искусство;
    вознесся, спасся, затрясся

2) группа – группка
    программа – программка
    класс – классный
    балл – пятибалльный
    металл – металлург
    колосс – колоссальный
    компромисс – бескомпромиссный
    Кентукки – кентуккский
    Сорбонна - сорбоннский



                                                                                                  Таблица № 3
                                Гласные  Ы и  И  после приставок

                           - Ы -
Буква  Ы пишется после всех русских 
приставок, оканчивающихся на 
согласную (кроме меж- и сверх-):
 
искать – разыскать  (но! розыскной)
играть – подыграть, розыгрыш
история – предыстория
индеветь – обындеветь
идти – предыдущий
импровизировать – сымпровизировать
итог – подытожить
июль – предыюльский
идейный - безыдейный
инициативный - безынициативный
       а также:
известный – безызвестный  -  
небезызвестный 
исходный – безысходный
излишне – небезызлишне
сыздавна, сызмала, сызнова
 Исключение:  взимать.

Различай!

1) предынфарктный – 
постинфарктный,
предымпрессионизм - 
постимпрессионизм;

2) взимать – изымать.

                         - и -
Буква И пишется:
1) после приставок   меж-   и   сверх  -:
    межигровой
    межинститутский
    межиздательский
    сверхизысканный
    сверхинтеллигентность
    сверхизобилие;

2) после числительных    двух-, трех  -, 
    четырех-:
     двухигольный
     трехимпульсный;

3) после иноязычных приставок,
оканчивающихся на согласную:
     дезинформация, дезинфекция
     контригра
     панисламизм
     трансиранский
     постинфарктный
     субинспектор
     супериндендант;

4) в сложносокращенных словах:
предисполкома, спортигра,  
санинспекция, охотинспектор   и др.
_________________________________
 Обрати внимание!
Контригра, контръярус, контр-
адмирал
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   Таблица № 4
                                             Гласные после Ц

                   И,  Ы   после Ц                    О,  Е   после Ц

1) В корне слова пишется буква   И  ,   напр.:
панцирь, цирк, цифра, циркуль, цинга,
циновка, цирюльник, аукцион, бацилла,  
цитадель, цитата, цикорий, нарцисс.

Исключения:  цыган, цыпленок, на 
цыпочках, цыц (и в производных от них);
а также некоторые имена собственные:
      Цыганов, Цыбин, Арцыбашев   и др.;

2) в сущ-ных на -ция и в прил-ных на 
     - ционный:
станция, нация, лекция, революция, 
иллюминация;
лекционный, станционный,  
революционный;

3) в окончаниях сущ-ных и прил-ных
    пишется только -Ы, а также в 
суффиксе  -ЫН:
улицы, синицы, устрицы, огурцы,
молодцы, границы, знаменосцы;
бледнолицый, куцый, круглолицый;
Синицын, Птицын, Курицын,
Сестрицын, Спицын.

Примечание:
обычно в фамилиях сохраняется 
традиционное написание:
    Вицин, Цыкалов

1) В корне слова (хотя редко), а также в 
суффиксах и окончаниях  под ударением 
пишется буква  О:
цоколь, цокать, цокот, цокотуха;
кольцо, лицо, молодцом, кузнецов,  
танцор, свинцовый, перцовый, 
окольцованный, с хитрецой, трусцой;

2) в безударном положении пишется
буква  Е:
поцелуй, глянцевый, ситцевый, с 
расчетцем, матрацем.

Примечание:
 в некоторых заимствованных словах 
пишется буква  О в безударном 
положении:
     герцог, скерцо, меццо, палаццо

Обрати внимание!

    Буквы    Э, Ю, Я   после Ц    пишутся 
только в именах собственных 
иноязычного происхождения:
    Друцэ, Цэрбе, Цюрупа, Коцюбинский,
Цюрих, Цявловский.
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                                                                                                Таблица № 5 

                                           Правописание приставок

                            1. Приставки, не изменяющиеся на письме.
                                2. Приставки, изменяющиеся на письме (приставки на -з/-с).
                                3. Приставки  пре- и при-

                       1.  Приставки, не изменяющиеся на письме

об-, от-, над-, под-, пред-, в-, на-, за-   (конечные согласные этих приставок пишутся 
всегда одинаково), например:
      облепить - обшить, отнять – отдать, надрезать – надписать, подбросить -  
подпрыгнуть 

      Обрати внимание!

  1). Иноязычные приставки   (греч. и латинского происхождения)

    приставка                   значение              примеры

         а-

        анти-

       архи-

        гипер-

        гипо-  

       дис-/диз- 

      интер-

       контр-

       ре-       

греч. - “отрицание или отсутствие 
какого-либо качества”

греч. - “противоположность; 
направленность против чего-либо”

греч. - “высшая степень признака”

греч. - “превышение нормы”

греч. - “понижение против нормы”

лат. - “разделение, отделение”

 “между; внутрь”

 “против”

лат. - “возобновление или 
повторность действия”, 
“противодействие”                 -18-

асимметрия, аморальный,
алогичный

антинаучный, античастицы, 
антимиры

архиреакционный

гипертония, гиперинфляция

гипотония, гипофункция,
гипоцентр
дисгармония, диспропорция,  
дисквалификация,  
дискомфорт, дизассоциация

интернациональный,  
интеръекция
контратака, контрмарш

репродукция, реинфекция,  
реэвакуация



       пан-

        пост-

        прото-

        суб-

       супер-

       транс-

       ультра-

       экстра-

греч. -  “охватывающий все, 
относящийся ко всему”

лат. - “следующий после чего-либо”

греч. - “первоначальный, 
первичный”
лат. - “расположенный под чем-
либо”, “подчиненный; неосновной, 
неглавный”

лат. - “главный; высшего качества,
свойства”; “расположенный сверху”

лат. -  “движение через какое-либо 
пространство; расположение за чем-
либо”
лат. - “крайний, находящийся за 
пределами”
лат. - соответствует русским  “вне”, 
“сверх”

панамериканский,  
панъевропейский,  
панисламизм
постпозиция,  
постиндустриализация

прототип, проторенессанс
субтропики,  
субстратосфера,  
субинспектор, субаренда,  
субкультура
суперарбитр, 
суперартиллерия,  
суперобложка
трансатлантический,
трансъевропейский

ультрамодный,  
ультрасовременный
экстраординарный 
(т.е. редкий, редкостный)

     2).  Русские приставки, возникшие из наречий, предлогов.
                 внеклассный, внеслужебный, внештатный
                 межпланетный, межзональный, межигровой
                 послеоперационный, послевоенный
                 сверхприбыльный, сверхплановый, сверхъестественный
                 окололитературный, околосердечный
                 противовоздушный, противопожарный
    3).  Приставки пишутся:
           
             слитно
     (в большинстве слов)

         через дефис
    (в некоторых словах)

           раздельно
 (в отрицательных 
местоимениях)

   предынфарктный
  постинфарктный
  межличностный
  предыюльский
  суперобложка
  никто, ничей
  контригра,
  контръярус
 полтетради, полдома

      Анти-Дюринг
       лже-Атлантида
       по-прежнему
       по-своему
       по-французски
       во-первых
       контр-адмирал

 пол-листа, пол-яблока,  
пол-Москвы      -19-

     ни перед кем
      ни с кем
      не с кем
      ни от кого
      ни в чьем
      ни у кого
      ни в ком

    пол чайной ложки



                         2.  Приставки, изменяющиеся на письме  (на -з/-с)

           Приставка              Правило            Примеры
 
     без-/бес-
      воз-(вз-)/вос-(вс-)
      из-/ис-
      низ-/нис-
      чрез-(через-)/
      чрес-(черес-)

Пишется  з  перед гласными 
и звонкими согласными,
пишется  с  перед глухими 
согласными

безлюдный - бесцельный
воззрение – восход
взойти – вспахать
изложить – исчерпать
низвергать – ниспослать
чрезмерный - чересчур 

  
         диз-
         дис-
         дез-

Иноязычные приставки -
словарное написание

дисбаланс, дисгармония,
дискриминация, диспетчер,  
диссидент, диссонанс, 
дезинтеграция,  
дезорганизация

   
   раз-(рас-)/
     роз-(рос-)    

Пишется под ударением  а,
без ударения -  о

развалиться – розвальни
расписание – роспись
рассыпать – россыпь
раздать – розданный
но!
разыскивать – розыск,
розыскной

     

             с-
Пишется и перед глухой и 
перед звонкой согласной

сшить – сжечь
несклоняемый – 
несгибаемый, сразить – 
сцепить, сбежать - 
считать
но!
здесь, здание, здоровье,
ни зги (не видно)
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                                      3.  Приставки  при-  и  пре-    

    Значения приставок:
                               при-                            пре-

1. Пространственная близость, смежность
    прибрежный         пристанционный
    приволжский       приусадебный
    привокзальный    Приморье
    прибрежье            привратник

2. Приближение, присоединение
    приставить         прислонить
    пришить             приложить
    пристегнуть       приклеить
    привезти (везет)  привести (ведет)
    примерзнуть      приехать
    неприступный   пристроить
    приделать          примыкать

3. Неполнота действия
    присесть,  прилечь,  приоткрыть
    приподнять, притормозить
    приутихнуть, приостановиться
    притронуться, прикоснуться

4. Доведение действия до конечной цели
     придумать,  пристукнуть
     прикончить,  пристрелить
     прирезать,  приневолить
     приучить,  приискать,  привыкнуть

5. Совершение действия в собственных 
или в чьих-либо интересах
      приберечь          припрятать
      прикарманить   присвоить
      приманить         прислушаться

6. Действие, направленное сверху вниз
      примять,  придавить,  прижать
      
7. Сопутствующие действия
      приговаривать      припевать
      пританцовывать   притоптывать
      присвистывать

1. Высшая степень качества или действия
    премилый        прекрасный
    пренеприятный,  прелюбопытный
    синий-пресиний,  преспокойный
    пребольно,   предовольно
    преинтересно,   престарелый
    преклонный (возраст)
    преуспевать       преувеличивать
    превысить          превосходить
    превозносить     пресмыкаться

2. Значение “через”,  “по-иному”(=пере-)
     преградить         прекратить
     превратить         преподавать
     преобразовать    пресекать
     прервать             преемник
    превратно (понять)
    предание,  преступить (закон)
    препираться       пререкаться
    прекословить    превратный (смысл)
    беспрестанно    препоручить
    препоясать       препроводить
    преподнести (подарок)

  Обрати внимание!

 Приумножить (“еще более умножить”)
 преумножить  (“сильно увеличить” - в 
речевой практике употребляется редко)

 приуменьшить  (“слегка уменьшить”)
 преуменьшить    (“значительно 
уменьшить”)

  
 Преувеличить,  преувеличивать -
  пишется только с приставкой  пре-
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Словарные слова

                         при- пре-
        Русские слова
привередливый           приказ
пригожий                   прибор
приличный                 природа
притязание                пример
неприязненно            причина
призвание                  прическа
присутствовать      присяга
причащаться            приключение
причина                     привыкнуть
приличный                привередливый
неприхотливый         придирчивый

преподнести          пренебрежение
преодолевать         предел
преимущество       предмет
преследовать         препятствие
пресловутый          претить
пресытиться        пререкаться 
преклонный(возраст)
престол, знаки препинания                 
не преминул ответить          прельстить,  
пресмыкаться                        предварять
непреложная истина 
камень преткновения
превратности судьбы
человеческие прегрешения
власти предержащие

    Заимствованные слова
          привилегия 
           привилегированный
           примадонна
           примитивный
           примат
           приоритет

преамбула          прецедент
превалировать  претендент
презент              престиж
премьера            препона
прерогатива      претензия
премировать     президиум
преферанс         прелюдия

Различай!
                    Придать форму                          предать забвению
                    свадебное приданое                    свежо предание
                    придел (пристройка)                   предел (граница)
                    прибывать в город                      пребывать в городе
                    припирать к стене                       препираться с кем-то
                   приклонить голову                     преклонить колени (“встать на колени”)
                   призреть больного                      презирать дезертира
                   приступить к работе                  преступить закон, преступник
                  притворить дверь                       претворить в жизнь
               приходящая домработница         непреходящие духовные ценности
                 притерпеться к трудностям       претерпевать трудности
                неприменимый                         непременно
                  пристанище                                беспрестанно
                 приложить усилия                      непреложный закон
          приставить стул к стене    преставиться (“умереть”), светопреставление 
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                                                                                                                      Таблица № 6 
                                О  -  Е  после шипящих  (ж, ш, ч, щ)

              в корне            в суффиксе            в окончании
                   Е
если в родственных словах 
или в другой форме того же 
слова пишется  - е
(т.е. есть чередование)

                   Е
1) глаголы, 2) причастия, 
3) отглагольные 
прилагательные и 4) отгл. 
существительные

                   Е
1) глаголы, 2) местоимение 
что  в форме предложного 
падежа 

шепот – шептать
дешевый – дешевле
щетка – щетина
жернов – жернова
желоб – желоба
решетка – решето 
кошелка – кошель
чеботы – чеботарь
печенка – печень
саженки - сажень
челка – чело
зачетка - зачесть
черствый – черстветь
желудь – желудевый
бечевка – бечева
чечетка – чечет
желтый - желтизна
пшенка - пшено
пощечина – щека
щелка – щель
жеваный – жевать
черточка – черта
прошел – прошедший
жесткий – жесть
щеголь – щеголять

    Различай!
существительное - глагол
ожог руки – ожег руку
поджог сарая – поджег 
сарай;

вечерка (“Вечерка”)- вечер
но!
вечор  (устар.  “накануне”)

1) выкорчевывать
    затушевывать
    размежевывать
    перекочевывать
2) решенный, решен 
вооруженный, вооружен
  обожженный, поражен
  пораженный, уличенный
  возмущенный, возмущен
  взбешенный, сгущенный
  освященный, освящен
  смещенный, освещенный
  приглашенный,приглашен
3) золоченый, тушеный
  крученый, мощеный
  копченый, печеный
  береженый, моченый
  толченый, луженый
  жженый
4) ночевка, раскорчевка
  размежевка, растушевка
 тушенка, сгущенка,
 жженка, копчености
 упрощенность

Обрати внимание!

Дирижер, стажер,  
ретушер, монтажер,  
коммивояжер;  ухажер

- на конце наречия  еще
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1)  бережешь, бережет
     увлечешь, увлечет 
     печешь,  печет
     жжешь, жжет
     стрижешь, стрижет

2)  о чем, при чем

-----------------------------------

Обрати внимание!

 - причем, ни при чем
    нипочем; никчемный

 

    
     



     в корне        в суффиксе      в окончании
                  О
если в родственных словах
нет чередования с – е; 
также в иноязычных словах

                   О
1) имена существительные 
2) отыменные 
прилагательные,3)наречия
      (под ударением)

                    О
 имена существительные,
 прилагательные в 
творительном падеже
      (под ударением)

шорох, шов, крыжовник
изжога,  обжора
прожорливый,  жор
чопорный, трущоба
шок, шокировать, шоры
артишок,  капюшон
джонка,   шоколад,  
крюшон, мажор, 
мажордом, шоссе
шотландка,  жокей 
жонглер, шовинист
анчоус, боржом,  джокер
шомпол, шорты

Имена собственные:

Жолио-Кюри, Джонатан
Свифт, Шота Руставели,  
Шопен, Шотландия

1) речонка, ручонка          
    девчонка,  книжонка 
душонка,  собачонка
    волчонок, зайчонок
    мышонок, медвежонок
    ежонок,
 сучок, бережок, 
    дьячок,  кулачок
    борщок
    ножовка,  грушовка
    алычовка
 Запомни!  
   чащоба, трещотка

2) камышовый, холщовый
  кумачовый,  чесучовый
  грошовый, алычовый
  парчовый,  стосвечовый
но!
   плюшевый

3) на конце наречия на  -о
    свежо,  горячо, общо
но!
    певуче, вызывающе
   неуклюже

Обрати внимание!
смешной -  смешон 
(краткое прилагательное),
лишенный  -  лишен  
(краткое причастие)

    

1) врачом,  плечом
   ключом,  силачом
   ножом,    тиражом
   багажом,  плащом
   борщом,   свечой
   за рубежом
  Иваном Кузьмичом
  Семеном Фомичом

но!
   душем, плачем
   зрелищем, Иваном
 Саввичем

2)чужого,  большого

но!
  старшего, горячего
  хорошего, большего

 

         Примечание:  
       В именах собственных, образованных от прилагательных, пишется после 
шипящих   -ов  или   -ев   (по традиции!):  
       Лихачев,  Пугачев, Чернышев /  Ромашов,  Чернышов, Фомичов.
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